

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Jueves 18 de Diciembre de 1902

Año XXXI. Núm. 8.922

DESDE MADRID

Con los actos realizados en los pocos días que lleva en el poder, por el nuevo gobierno, se ha iniciado una tregua política. Los conservadores han llegado a los Consejos de la Corona, como después del desastre colonial, porque forzadamente tenían que encargarse del gobierno. La opinión les es favorable, porque, como han dicho los Sres. Canalejas y Romero Robledo, los liberales no han gobernado, y su paso por el poder ha significado un retroceso. En esta disposición de ánimo encuentra el señor Silvela a la opinión, y según parece, se dispone a satisfacer sus aspiraciones, como se desprende de los acuerdos adoptados en pocos días por el Consejo de ministros.

Los recelos que tenían algunos, pocos, según indiqué en mi crónica anterior, de que el señor Maura intentase absorber a los elementos conservadores, se van desvaneciendo con los actos del ministro de la Gobernación, que está dando muestras de absoluta confianza en el Sr. Silvela, y que procede, como era de esperar, con lealtad completa. Parece que las recomendaciones hechas a los amigos que tiene el señor Maura en diferentes provincias, se encaminan a que procedan de acuerdo con los conservadores, y como si todos formasen un solo partido. Conocidas las dotes de energía del ministro de la Gobernación, puede creerse que muy pronto la fusión de ambos elementos será completa.

Realmente, como el Sr. Maura opinaba desde hace tiempo lo mismo que el Sr. Silvela respecto a la solución de los problemas políticos, el gobierno aparece con unidad de criterio, y estando todos de acuerdo en las ideas, fáciles, tratándose de hombres políticos de la alteza de miras del jefe del gobierno y del ministro de la Gobernación, ponerse de acuerdo respecto a las personas. No creo, pues, que en provincias vayan a suscitarse cuestiones por la fusión de los elementos conservadores con los antiguos gamacistas, y si surge algún incidente, tendrá pronta solución y no será de trascendencia.

Respecto a los trabajos del gobierno, el Sr. Romero Robledo, que no es de los menos exigentes, se muestra satisfecho. En los pocos días que lleva constituido, ha designado las personas que han de ocupar los altos cargos, sin dar motivo a los vergonzosos espectáculos que presencia el país en tiempos del fusionismo. Aunque algunos piden, son menos que en épocas liberales y con menos descaro. No ha habido filas de pretendientes en la presidencia del Consejo de ministros, ni luchas escondidas por Direcciones y gobiernos civiles. Hay descontentos, como siempre que se trata de repartir cargos públicos; pero guardan las formas, y como dice el personaje de una conocida zarzuela:

«En los negocios de Estado, la buena forma es el todo.»

En el segundo Consejo que han celebrado los ministros ayer tarde, se han ocupado de la reorganización de la Hacienda y de los servicios públicos, encomendándose a cada consejero de la Corona la tarea de realizar la de su respectivo departamento, para presentarla a las Cortes inmediatamente que se reúnan, y se ha hablado de plantear reformas en Marina para el 1.º de Enero próximo. Estas reformas serán base, como es consiguiente, del futuro plan de escuadra. Es decir, que el gobierno promete presupuesto con arreglo a las necesidades del país, y proyecto de creación de escuadra para la fecha en que se reúna el Parlamento, que será, probablemente, a fines del mes de Abril.

Por lo que se refiere a la reforma en la administración local y provincial, el discurso pronunciado por el Sr. Maura a los gobernadores civiles, indica claramente el pensamiento en que va a inspirarse el ministro de la Gobernación. La guerra al caciquismo; la persecución de las alimañas que se llevan los fondos de los Ayuntamientos, y la justicia para dirimir cuestiones locales, son las ideas fundamentales que palpitan en la notable oración del señor Maura. También esta reforma fundamental será presentada por el ministro de la Gobernación al reunirse las Cortes, y lo mismo los militares que medita el general Linares para reorganizar el ejército, y cuyas bases quedaron sin aprobar en el último Parlamento conservador.

Si todo esto se realiza, habrá que convenir en que el Sr. Silvela ha hecho mucho bien a su país. Las Cortes de 1903 pueden dejar honda huella en la historia de España.

Los liberales se preparan a reorganizarse para luchar, no con el gobierno, cuyo apoyo demandarán para las elecciones, sino con el Sr. Maura. A este fin, y convencido de que no había tiempo que perder, el Sr. Moret suspendió su anunciado viaje a Ciudad-Real, y se ha convocado a los primates del partido a una reunión en casa del Sr. Sagasta. Respecto a los trabajos de constitución del partido liberal, se hacen muchos vaticinios. Los que ya tienen el alma en el nuevo que dirige el Sr. Canalejas dicen que el partido liberal sería muy bueno sin los llamados notables (esta frase es de un diputado de la mayoría parlamentaria), y otros desconfían que el Sr. Moret, heredero del Sr. Sagasta, logre entusiasmar a los que se negaron a sus requerimientos personales para que entrasen en el salón de sesiones del Congreso a salvar al gobierno en una votación. Se dice además que el marqués de la Vega de Armijo está disgustado del señor Moret, y le culpa de haber contribuido, con su conducta, a la caída del partido liberal, y que el Sr. Montero Ríos vive apartado del Sr. Sagasta y de los notables del fusionismo y no quiere mantener con ellos estrechas relaciones.

Los amigos del Sr. Canalejas manifiestan que la cacareada reorganización del fusionismo va a quedar reducida al nombramiento de una junta que se llamará de propaganda electoral, y cuya verdadera misión será la de rogar al Sr. Silvela que no se pongan dificultades a determinados señores para que vengan senadores o diputados en las elecciones próximas. Para contrarrestar las gestiones de los sagastinos ó moretistas, los cuales se presentan a los conservadores como formando una agrupación gubernamental, los amigos del Sr. Canalejas afirman que ellos harán una oposición seria, combatiendo por las ideas y sin apelar a motines callejeros ni a escándalos parlamentarios para derribar gobiernos. Como decía hace pocas tardes un personaje, ambos grupos hacen el amor al gobierno para que este les favorezca en las elecciones.

Sin duda, por temor a verse mal en ellos, los tetuanistas se muestran benévolo y niegan que piensen ingresar en el fusionismo. Se han hecho peticiones para ello, pero se duda que ahora se embarquen con el Sr. Moret. Los que no hayan ingresado en el partido conservador, pues el desfile ha comenzado, aguardarán el resultado de las elecciones para decidirse.

Los canalejistas creen que el sucesor del Sr. Silvela debe ser el notable orador demócrata, que representa como el jefe del gobierno, procedimientos modernos, ideas nuevas, sinceridad y seriedad.

La moralidad en la administración ha sido una recomendación tan eficaz del Sr. Silvela, que amenaza con ser inexorable con cualquier funcionario que falte a sus deberes y al decoro del cargo. Sé que en el ministerio de Agricultura, y principalmente en la dirección de Obras públicas, donde hay muchos asuntos que interesan a los pueblos, se han dado órdenes terminantes para que ningún empleado se entienda con agentes, intermediarios, ni representantes de empresas ó contratistas. Muchas veces, los intermediarios justifican la inversión de fondos deshonrando a los funcionarios de la administración y se quiere evitar todo pretexto. Las órdenes dadas son para que los jefes se entiendan directamente y en forma oficial con las entidades, sociedades ó corporaciones.

Del mismo modo, hay el propósito firme de que los gobernadores y alcaldes sean enérgicos para mantener la idea más alta de la moralidad, y de destituir al que no tenga la suficiente energía para imponer este criterio del gobierno.

Realmente era necesario purificar el ambiente de la administración en todos sus órdenes. Hay que acabar con la raza de los políticos de oficio ó impedir que se guarezcan en las oficinas del Estado donde solo debe haber empleados

honrados. Así podrá empezar la regeneración.—B.

Madrid, 11 de Diciembre de 1902.

BARCELONA 16 DICIEMBRE

La catástrofe de Serchs

INFORMACION OFICIAL

En el Gobierno civil se ha recibido un telegrama del alcalde de Serchs, dando cuenta de una horrorosa catástrofe ocurrida en dicho término municipal.

El telegrama dice lo siguiente:

«Fenómeno geológico experimentado en este pueblo, hundiéndose terrenos inmediatos al torrente de Pont Reventi, con desaparición algunos edificios, huertos y cultivos, en superficie de más de 20.000 metros cuadrados.

Perjuicios incalculables: pánico extraordinario en el vecindario. Ignórase si causas hundimiento derivan explotación minas. Rúégase Comisión técnica para estudiar desastre y acordar forma preservar mayores perjuicios.

Urge resolución. Comunico detalles correo.»

A pesar de lo que ofrece al final de su despacho el alcalde de Serchs, en el Gobierno civil no se tiene hoy noticia alguna que amplíe las ya adelantadas por telégrafo.

El Sr. Espinosa de los Monteros, tan pronto tuvo conocimiento de lo ocurrido, ordenó que salieran para Serchs el ingeniero jefe de Obras públicas y el de Minas de la provincia.

El pueblo de Serchs pertenece al partido judicial de Berga y se halla distante de dicha población siete kilómetros.

Fórmanlo la aldea de San Salvador de la Vedella y los caseríos de Sant Corneli y La Garriga, y tiene 398 habitantes.

INFORMACION DIRECTA

El primer aviso

Nuestros informes, recibidos del lugar del suceso, nos permiten dar amplios y curiosos detalles de la catástrofe de Serchs.

Resulta de ellos que el viernes último, a altas horas de la noche, un mozo de cuadra del molino llamado *cal Rovira*, propiedad de D. Miguel Camprubí, notó que el edificio se movía violentamente, como si fuera objeto de una rápida tracción.

Alarmado, dió aviso a los habitantes del molino, los cuales abandonaron despavoridos, llevando consigo el ganado.

La catástrofe

Advirtieron, al salir al campo, que se habían abierto enormes grietas en el suelo.

Inmediatamente comenzaron a producirse grandes hundimientos de tierra, que arrastraban, en su caída, árboles corpulentos, casas y cuanto existía en aquellos lugares.

El suceso fué notado, á la vez, por muchas personas, que en el primer momento solo procuraron ponerse á salvo, con los animales de su pertenencia y objetos que podían llevarse.

Durante toda la noche del viernes y el sábado, continuó el movimiento de tierras, ocasionando horribles destrozos en Serchs.

Aunque en los primeros instantes redujese el movimiento del suelo á una pequeña extension (300 metros de largo por 100 de ancho) con el desarrollo adquirido alcanza alarmantes proporciones.

Los damnificados

Además del derrumbamiento de los molinos «Cal Rovira» y «Cal Cursins», propiedad este último de D. Daniel Graell, han sufrido daños importantísimos el molino del Sr. Armengol, los campos de D. Tomás Nieves y numerosos propietarios ven destruidas sus propiedades urbanas y rústicas.

Un detalle

La riera que desciende de las montañas próximas y atraviesa el pueblo de Serchs, ha desaparecido por completo.

Las aguas que arrastraba, plérdense en una grieta colosal, cuyo fondo no alcanza á descubrirse.

Las causas

Aunque la consternacion producida por la catástrofe ha robado á los habitantes de Serchs toda su serenidad, circunstancia que se opone á depurar el origen del hecho, créese éste motivado por la influencia que las continuas lluvias de estos días han ejercido en las galerías subterráneas de las minas de carbon que D. José E. de Olena posee en aquel término.

Como dichas galerías se extienden á grandes distancias, socavando por completo el lugar que el pueblo ocupa, se cree que alguna importante filtracion y la falta de energía en las defensas, han determinado un movimiento interior, tan grande, que llegó hasta la superficie.

Nada, sin embargo, puede precisarse, pues para averiguar cuál sea el origen, será necesario conocer el informe de los técnicos, llamados á darlo.

Las pérdidas

Las pérdidas son incalculables, pues casi todo el caserío hállase en estado ruinoso, y los campos próximos han sido volteados en un gran trecho, y, sobre todo, porque esta mañana continuaban produciéndose nuevos hundimientos:

IDEM 17

Esta mañana, en el expreso de Madrid, han llegado los presidentes de las sociedades económicas de esta capital que fueron á entregar al Rey el Mensaje sobre la cuestion de las lenguas regionales y á gestionar algunos asuntos de interés para Barcelona.

El senador por la Económica, señor Bertrán de Amat, ha quedado en Madrid, de donde regresará en breve.

Los llegados hoy son los Sres. Ferrer Vidal, del Fomento; Monegal, de la Cámara de Comercio; Abadal, del Ateneo; Cantarell, de la Liga de Defensa; Girona, del Institute Agrícola Catalán, y Serra y Gener, del Círculo de la Union Mercantil.

Con los presidentes ha llegado también el secretario de la Cámara de Comercio, Sr. Amengual.

El exprés llegó á las nueve.

En el andén del apeadero del Paseo de Gracia esperaban á los expedicionarios D. Manuel Creus, los diputados regionalistas D. Alberto Rusifol y don Sebastian Torres, D. Sixto Quintana, el arquitecto Sr. Pellicer, los Sres. Comerma, Font y Milá, Daniel, Valls y Vicens, Vero Vidal, La Rosa, Malaga-

rriga, Marqués, Arnús, Aguiló, Cambó, el vice-secretario del Fomento del Trabajo Nacional D. Jaquin Aguilera, el del Círculo Mercantil D. Juan Nualar, D. Félix Escalas, D. Feliciano Serra, representaciones de la Liga de Defensa Industrial y Comercial y de otras entidades y corporaciones de esta capital.

Los presidentes vienen altamente satisfechos del resultado de las gestiones practicadas cerca del Gobierno sobre la solucion que el Municipio de esta ciudad deseaba del 16 por 100 de la contribucion industrial y la suspension indefinida del Reglamento de secretarios de Ayuntamiento.

Respecto este segundo extremo, manifestóles el ministro de la Gobernacion Sr. Maura que como que el asunto forma parte de la administracion local y él se propone llevar á cabo la reforma total de dicha administracion necesariamente tendrá que ocuparse de ello, pues no pueden hacerse reformas parciales.

Además han manifestado los recién llegados, que el Sr. Maura dió orden inmediatamente de que se suspendiera el curso del expediente que con motivo del reglamento expresado se habia formado.

Los presidentes vienen también muy satisfechos de la amabilidad con que fueron recibidos por el Rey, al entregarle el Mensaje y de las palabras afectuosas que para Cataluña tuvo el joven Monarca.

NUEVO CABLE TELEGRAFICO

Según verían nuestros lectores por la correspondencia de Palma, que publicamos ayer, varias Sociedades de la vecina isla se han dirigido al Ministro de la Gobernacion, Sr. Maura, reiterando la peticion, que tantas veces han dirigido los mallorquines al Gobierno, de que se establezca un nuevo cable telegráfico entre la costa de Cataluña y la de Mallorca.

Creemos necesaria de toda necesidad la instalacion de un nuevo cable entre la Península y nuestro Archipiélago; pero si dicho cable ha de tener por objeto asegurar la comunicacion telegráfica de las tres islas con el Continente, como así ha de ser, es preciso que sea amarrado en la costa de Menorca y no en la de Mallorca. Es esto tan evidente que basta mirar la situacion de las Baleares para convencerse de ello. Si el punto de enlace fuese la costa de Mallorca, como pretenden nuestros hermanos de la Balear Mayor, bastaría que se rompiese ó dejase de funcionar el cable que existe entre Menorca y la vecina isla para que quedásemos los menorquines sin comunicacion con el resto del mundo. En cambio, enlazando el cable en Menorca, para que lo mismo sucediese á los mallorquines é ibicencos, sería necesario que dejasen de funcionar á un mismo tiempo los dos cables con el Continente ó los dos cables interinsulares, es decir, el que existe entre Menorca y Mallorca y el que hay entre Mallorca é Ibiza, cosa que es muy difícil suceda nunca.

Es muy de extrañar, pues, que siendo esto tan claro y de tanta importancia para Menorca hagan de ello caso omiso los mallorquines cada vez que piden la instalacion de un nuevo cable, máxime cuando, si no estamos mal informados, cuantas veces se ha tratado de este asunto, el ramo de guerra ha dado la razon á los que sostenemos que el punto de amarre del nuevo cable ha de ser la costa de Menorca y no la de Mallorca.

Si el Gobierno accede á las pretensiones de los mallorquines, habrá que confesar que pueden mas las influencias de localidad que los intereses generales del país.

Esperamos que nuestro Ayuntamiento

to se ocupará en la sesion de mañana de este asunto, que de tanta entidad es para el comercio y para la defensa de nuestra isla.

LA REUNION DE AYER

Previamente convocados por el diputado provincial por este distrito, D. José de Olives Magarola, reuniéronse anoche en el local que ocupa el Círculo Agrícola Industrial, nutrido núcleo de ciudadanos del antiguo partido conservador viéndose las mas significativas personalidades del mismo y elementos maurista y demás agrupaciones monárquicas.

Ocupaban el estrado los señores de Olives y Orfila.

Abrió la sesion el Sr. de Olives como jefe del partido de union conservadora en Menorca, quien en breves palabras manifestó á la concurrencia, que sus ardientes deseos de que el partido volviera al apojío que habia tenido en otras épocas y cediendo la palabra al abogado Sr. Orfila, éste pronunció vehementemente discurso haciendo la historia del partido; manifestando que por causas fortuitas que no eran del caso recordar se hallaba aquel desorganizado.

Dedicó afectuoso recuerdo al malogrado Duque de Almenara, cuya muerte lloran aun los verdaderos amantes del país en que hemos visto todos la luz primera, y recordó la muerte del insigne estadista D. Antonio Cánovas del Castillo, cuyos sucesos contribuyeron poderosamente á desorganizar el partido conservador.

Pero que, dirigiendo actualmente los destinos de España este mismo partido union conservadora, reforzado por el poderoso elemento maurista, siquiera por deferencia al gobierno presidido por el Sr. Silvela, y alentando los allí reunidos el ideal de regeneracion de la patria y de procurar todo el bien posible á esta isla, nuestra patria pequeña, era indispensable reorganizar el partido conservador haciendo un eficaz llamamiento á las demás agrupaciones monárquicas, á fin de formar un núcleo poderoso de union monárquica.

Agradeció el Sr. Orfila que se le hubiese designado por Jefe del partido en esta ciudad y habia aceptado con gusto, toda vez que de no hacerlo así, hubiera resultado un desagradecimiento que no podía abrigar; y en un hermoso período dijo: pues entre vosotros nació á la vida pública, con vosotros estuve firme en mi puesto en las grandes luchas que cuenta nuestro partido en su larga historia, y con vosotros quiero continuar trabajando en pro del hermoso ideal que aqui nos ha reunido.

Cuando en vista de adversas circunstancias, continuó el orador, pensaba retirarme á la vida del hogar, retraído de las luchas de la política, habeis acudido á solicitar mi jefatura, despiertan en mi los dormidos entusiasmos, y con rejuvenecido ardor me dedicaré á trabajar en favor del ideal por qué todos alentamos.

El Sr. Colorado, dió lectura á la carta en que el Sr. Orfila contestó á otra que se le habia dirigido, eligiéndole por Jefe local del partido; declarando aceptaba el nombramiento.

Dirigió el Sr. Colorado sentidos elogios á los señores que componen el actual Gobierno, calificándole de ministro de altura, por las dotes de inteligencia y reconocido prestigio que adornan á cada uno de los consejeros de la

Corona, que hasta los mismos adversarios habian acogido con aplauso.

El Sr. Linares en representacion de los partidos liberales dinásticos de esta ciudad, dijo creía conveniente que el nuevo partido se denominara de union monárquica, y que él como representante de éstos, abundaba en los mismos deseos manifestados por los que le precedieron en el uso de la palabra.

Seguidamente tambien hizo uso de la palabra D. Honorio Pons, cuyo señor empezó manifestando la viva alegría que experimentaba al ver, despues de tanto tiempo, disiparse las nubes que cubrían el horizonte de la política conservadora de esta ciudad, añadió que era muchísimo el terreno que se habia perdido, y que por consiguiente era preciso sin pérdida de tiempo disponerse á reconquistarlo: hizo presente que debido á la desunion que hasta aquel momento habia imperado, habian quedado sin la correspondiente protesta, actos que se habian realizado y que eran contrarios á las ideas que sustentaban, y despues de algunas otras consideraciones terminó dando las mas sinceras y espresivas gracias al Sr. Orfila por haberse dignado aceptar el espinoso cargo que por unanimidad le habian ofrecido y manifestándole que todos estaban dispuestos á sacrificarse para ayudarle en la tarea que todos juntos habian emprendido y que habia de redundar en beneficio de Menorca.

Los concurrentes acogieron animosamente las palabras de cada uno de los oradores, colmándolos de aplausos.

El Sr. Orfila insistió que procedía nombrar una comision nominadora que estendiéndose con las demás agrupaciones monárquicas, gestionaran unidas la formacion del nuevo partido de union monárquica en esta ciudad, proponiendo la siguiente candidatura que fué con aplausos y unanimamente aceptada por los concurrentes.

D. José Vidal Rubí.

D. Honorio Pons Zabala.

D. Francisco Pons Gomila, y

D. Antonio J. Tudury Monjo.

El Sr. de Olives levantó la sesion, agradeciendo á los reunidos el haber acudido á su llamamiento, esperando cumpliría cada uno con sus deberes, y marchar así unidos á la reconquista del prestigio que le es propio al partido, y á la realizacion del patriótico ideal que late en el corazon de todos, ofreciéndose á todos en general y á cada uno en particular.

ASOCIACION

DE BENEFICENCIA DOMICILIARIA

Conforme previene el Reglamento, el domingo próximo, 21 de los corrientes, á las doce de la mañana y en las Casas Consistoriales, se efectuará la junta general ordinaria para la renovacion de cargos.

Lo que se publica para conocimiento de todos los señores suscriptores, suplicándoles asistan á dicho acto.—Mahon 18 Diciembre 1902.—P. A. de la J. D.—El Secretario, F. Buenaventura.—V.º B.º—El Vice-Presidente, J. Biale y Coll.

TEATRO

«Lucrecia Borgia» fué la ópera puesta en escena, ateaocue, en nuestro Teatro Principal, ante una regular concurrencia.

La ejecucion en su conjunto resultó muy aceptable.

La Sra. Gils interpretó de una manera perfecta su papel de protagonista, siendo muy aplaudida, y la Srta. Gall-

natti estuvo discretísima en el de «Orsini».

Muy bien el Sr. Bugatto, demostrándonos una vez más en «Genaro» ser artista de sentimiento y estar siempre impuesto perfectamente de cuantos papeles á su labor se confían.

El bajo Sr. De Colet dijo su parte de «Duque Alfonso» á conciencia, haciéndose aplaudir en la romanza del segundo acto, que cantó con gusto, y en el terceto del 3.º que en unión de la señorita Gils y del Sr. Bugatto obtuvo merecida recompensa.

Los Sres. Canus, CALAFAT y coros bien.

La orquesta bajo la inteligente batuta del maestro Sr. Puig, superior.—X.

PLUMA Y LÁPIZ

Ningún semanario más chic, ameno y elegante que el titulado «Pluma y Lápiz» que desde que lo edita la casa Maucici de Barcelona ha ganado considerablemente. El último número que hemos recibido es una preciosidad literaria, artística y tipográfica y contiene, bajo una linda cubierta firmada por Cidon, el gran cartelista catalán, una declaración de la primera peseta ganada por la Sra. Pardo Bazán; una información sobre *ex libris*, moda que hoy comienza á iniciarse en España; un cartel artístico; un artículo sobre cocina y cocineros; literatura americana; notas de color; crónicas serias y festivas é inaugura una serie de descripciones con vistas fotográficas de los principales casinos, ateneos y sociedades de España.

Acompañan al número, en calidad de Suplemento, pliegos de dos interesantísimas novelas.

INTERESANTE

El «Elixir Estomacal de Saiz de Carles» es de éxito seguro en los catarros intestinales de los niños, en todas sus edades.

En una de las sesiones ultimamente celebradas por el Ayuntamiento de Ciudadela, fué nombrado por unanimidad Administrador Municipal del Impuesto de consumos para el año 1903, D. Francisco Company Roca, actual Arrendatario del indicado impuesto en aquella población.

Creemos acertadísima la elección y por ello felicitamos al Municipio y al Sr. Company.

En la tarde de ayer fué conducido á su última morada en Barcelona el cadáver del Excmo. Sr. D. Carlos Delgado y Zuleta capitán de navío de primera clase y comandante de Marina de aquella provincia.—E. P. D.

Para el abasto público, ha conducido el vapor correo «Isla de Menorca», 19 carneros y 13 cerdos cebados.

A la Penitenciaría Militar ha ingresado hoy seis individuos de diferentes cuerpos llegados en el «Isla de Menorca», custodiados por dos guardias civiles y un cabo.

Recomendamos de la manera más eficaz á cuantos sufran dolores reumáticos, y hayan inútilmente ensayado varios medicamentos sin resultado, prueben la «Poción y Linimento de Grau Inglada», de Barcelona, y se vencerán por sí mismos de lo maravilloso de sus resultados.

Venta en Mahon: principales farmacias.

La subasta verificada hoy para el arriendo del arbitrio municipal establecido sobre los puestos de venta en las plazas y mercados y ocupacion de la vía pública durante el año 1903, ha sido adjudicada al único postor D. José Llopis Aragonés por la cantidad de 7.020 pesetas.

A la consignacion de D. Lorenzo Gomila, representante en esta ciudad de la Sociedad Union Española de explosivos, han sido despachados de la capital de la provincia, 20 cajas dinamita con un peso total de 500 kilogramos.

Hemos tenido el gusto de saludar á nuestro amigo y redactor correspondiente en Ciudadela Sr. D. José Ortiz de Zárate llegado ayer á ésta para asuntos propios.

¡No mas canas! ¡No mas barba gris! ¡No mas calvos! Usad para el cabello el PETRÓLEO SANSON.

Esta mañana han comparecido ante el Sr. Alcalde accidental, unos cuantos chiquillos por haber penetrado en el huerto de una casa de la calle de Bella-Vista, causando en dicho local algunos desperfectos en el sembrado, siendo, después de la consiguiente amonestacion, encerrados en el cuarto de prevencion, el espacio de tiempo que se acostumbra dedicar á la expansion después de la comida.

Esta tarde serán llamados ante la autoridad local, para la debida correccion otros muchachos de mayor edad que los indicados, que instaron y acompañaron á éstos en la falta cometida.

Movimiento del Puerto

Entrados el 18

De Barcelona y escalas, vapor-correo «Isla de Menorca».

Alcaldía de Mahon

SANIDAD

Los días 19, 20, 21 y 22 del corriente mes, empezando á las tres y media de la tarde, se vacunará en el salon de sesiones de las Casas Consistoriales de esta ciudad por los médicos Sres. Cardona y Pons Marqués á cuantas personas se presenten; gratis á las clases obreras, y las que no lo fueren abonarán una peseta por cada individuo.

Lo que se anuncia para conocimiento del público al que le recomiendo la conveniencia de que se revacunen todos los individuos como el mejor preservativo contra el contagio.—Mahon 17 de Diciembre de 1902.—El Alcalde.—P. A.—Juan Mercadal

Cotizacion oficial

Madrid 17.—4 t.

4 por ciento interior.	74'90
Idem Exterior.	00'00
Amortizable 4 por 100.	00'00
Idem 5 por ciento.	94'75
Carpeta provisional amort.	94'65
Acciones Banco España.	485'50
Comp.º Arrend. Tabacos.	409'50
Paris á la vista.	34'00 á 00'00
Londres á la vista.	33'70 á 33'73

Pasajeros llegados esta mañana de Barcelona y Alcedia á bordo del vapor correo «Isla de Menorca».

DE BARCELONA

D. Félix Fernandez; señora viuda de Olivar é hija; Jaime Lucena; Juan Carreras; José Ponsati; Jaime Macian; Juan Petrus; 9 individuos de tropa; Magdalena Haix; Antonia Mus; Domingo Camps, y Bernardo Flé.—Total, 21.

DE ALCEDIA

D. Benito Aguiló; Andres Sanet; Mateo Bennasar; Fernando Castro; Gerónimo Decasas; Antonia Campins y un hijo, y Pedro Ballester.—Total, 8.

BOLETÍN RELIGIOSO

Santo de hoy.—Ntra Sra. de la Esperanza.

Santo de mañana.—Stos. Nemesio y Segundo mártires.

Visita á la Côte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. de la Pureza en las Concepcionistas.

D MIGUEL GINART HERNANDEZ, Recaudador de Hacienda en el partido de Menorca.

Hago saber: Que por el Sr. Tesorero de la provincia se ha dictado con fecha 15 de Diciembre la siguiente

Providencia: Por cuanto los contribuyentes comprendidos en esta relacion no han hecho efectivas sus cuotas en los plazos señalados por Instruccion; quedan incurso en el recargo de primer grado ó sea el 5 por 100 sobre las mismas que establece el artículo 50 de la vigente Instruccion para el servicio de la Recaudacion, pudiendo satisfacer dichas cuotas y el mencionado recargo durante los días siguientes á la publicacion de la presente en el «Boletín Oficial» de la provincia, según dispone el artículo 52 de la antedicha Instruccion.

Lo que hago público para que llegue á conocimiento de los deudores y puedan hacer efectivas sus cuotas y el mencionado recargo, durante los días 20 al 22 del corriente en Mahon, calle de la Infanta, número 12, de 9 á 13 del día, donde tengo mis oficinas, advirtiendo que transcurrido dicho plazo se decretará el segundo grado de apremio contra los morosos.—Mahon 18 Diciembre 1902.—El Recaudador.—P. O.—Antonio M Tudurí.

Telegramas

DE

El Bien Público

Madrid 17.

Telegramas de Lóndres dicen haber fallecido en Washington la esposa del general Grant, presidente que fué de la República norte-americana.

Madrid 17.

Un telegrama de Blida (Argelia) da cuenta de que á consecuencia de las lluvias torrenciales que han caido, han ocurrido desgracias personales y daños materiales enormes.

Las aguas han destruido muchas cabañas y los sembrados de mas de cien hectáreas de terreno.

Madrid 17.

El periódico español «Libertas» que se publica en Manila ha sido llevado á los Tribunales por el general Bell.

Dicha publicacion escrita por frailes dominicos acusa de libelo al general por supuestos chanchullos que cometió el tiempo que mandó en Batangas.

Se asegura que «Libertas» tiene pruebas acusadoras de importancia, lo cual parece haber decidido al general á un arreglo amistoso.

Madrid 17.

Telegramas de Lisboa dicen que ha llegado á aquella capital el Rey de Portugal, siendo ovacionado por las calles del tránsito.

Lisboa.—Han sido detenidos por tentativa de robo dos individuos españoles fugados de la Cárcel Modelo de Madrid.

Madrid 17.

La Mesa del Senado ha estado á Palacio, sometiendo á la sancion régia las leyes que lleva votadas.

Esta tarde se reunirá el Consejo de ministros para tratar de la Nota del Vaticano, que todavía no ha estudiado el Gobierno, y se señalará el procedimiento para su detenido estudio.

Madrid 17.

Washington.—El Senado acaba de ratificar el tratado de comercio con España.

En vista del sesgo que ha tomado el conflicto anglo-aleman-venezolano, se habla de si el Gobierno enviará una escuadra á las aguas de Guayra (Venezuela).

Los ingleses han enarbolado su bandera en el fuerte Cabellos y dominan en una vasta estension de aquel territorio.

Madrid 18.

El Rey ha firmado las Reales órdenes correspondientes concediendo la cruz de San Fernando de primera clase á D. Segundo Martín; y cruces del Mérito Naval á los brigadieres Sres. Cores, Murciano y Olivar, y varios ascensos en la Armada.

Madrid 18.

Se comenta mucho el haber sido arrestado el general Borbon, á consecuencia de una escena violenta sostenida con el Sr. Gobernador, por haber éste prohibido que se continuara jugando en el Círculo «Pluma y Espada», del cual es presidente dicho general; y haberse éste resistido á cumplimentar la orden del Gobernador, mientras se siguiese jugando en el «Círculo de Madrid».

Madrid 18.

Marsella.—En vista de las promesas del Gobierno, para sancionar la ley del trabajo, á bordo, ha cesado la huelga, y hoy empezarán á trabajar un centenar de los huelguistas.

Los recalcitrantes han protestado contra dicha determinacion.

Telegramas de «La Marítima»

Barcelona 18.—11 m.

«Nuevo Mahonés» fondeado á las diez sin novedad.—Cabot.

TEATRO PRINCIPAL

FUNCION PARA MAÑANA VIERNES

4.º de abono 2.º serie

La ópera bufa

EL BARBERO

Precios, los publicados.

A las 8 en punto.

Ultimas 5 representaciones de la grandiosa ópera en un acto del Mtro. Mascagni,

CAVALLERIA RUSTICANA

para los días 21, 25, 26, 28 y 30 del actual, salvo variacion.

SALES JULIA

Tots els que ting in el ventrell delicat ab tendencia a cor-agre, usin dites SALES en lloch de las ayguas de Vichy, y obtindran millor resultat, ab major economia.—De venda al preu d'una pesseta la caixa metalica, luxosamente litografiada, conteniunt 12 papers per a preparar 12 litres d'aygua.—Demáninse en las principals farmacias, Vicens Ferrer, Plassa del Angel-Reynald Hereros, Rambla Flors: J. Juliá, Bonavista, 9. Gracia, y principals.
A MAHO, LOS SEÑORS VALLS Y PONS; Y A CIUTEDELLA, EL SEÑOR ARGUMBAU

ANUNCIO

Hallándose vacante por renuncia la plaza de conserje del Casino «Círculo Artístico» domiciliado en Ciudadela se hace público para que los que aspiren a desempeñarla puedan presentar sus solicitudes hasta el día 28 del actual.

El pliego de condiciones á que han de sujetarse obra en la secretaria del Casino á disposicion de los aspirantes.—Ciudadela 16 Diciembre 1902.—Por A. de la J. D. el Srjo. Juan Cervera 2-3

EL PAILEBOT SAN RAFAEL

saldrá del puerto de Barcelona para éste, á últimos de la presente semana por cuyo motivo los pedidos que con él deban embarcarse tendrán que hacerse á la mayor brevedad.

Lo despacha en Barcelona la Agencia de los Sres. Moll y Corominas en liquidacion Ancha 51 4-4



LA VIÑA

de Sebastián Sicre

ARRAVALETA, 26

En este acreditado establecimiento para las próximas fiestas habrá gran exposicion de todas clases de dulces, pastas, confitura y turrone del renombrado J. Villalonga de Mercadal y el afamado TURRÓN CIUDADELANO de los hijos de D. Miguel Bagur, premiado con medalla de oro en varias Exposiciones.

También se han recibido los más acreditados turrone de Gijona y peladillas de Alcoy, todo á precios muy económicos.



MR. LASSALLE (Optico)

hace presente á este respetable público que su permanencia en esta ciudad será de

OCHO DÍAS

Las personas que deseen surtirse de objetos de óptica, pueden dirigirse á la

Calle Nueva y Plaza Arravaleta 38 (tienda)

en la seguridad que encontrarán los que padecen de la vista un surtido completo de lentes y gafas con CRISTALES ROCA.

Se hacen composturas en objetos de óptica á

PRECIOS ECONOMICOS 11

EL BAZAR

CALLE NUEVA, 39 Y BUEN AIRE, 3

CAPAS

Las he recibido de todos precios con todas las clases desde 15 á 100 pesetas.

La mejor garantia de su clase de CAPAS que vende este Bazar en los 19 años transcurridos desde su fundacion es conocer de cada año el aumento de nuestra venta.

RUSOS CLASE SUPERIOR Á 30 PESETAS

TEJIDOS DE TODAS CLASES

TRAJES PARA BAUTIZO DESDE 15 Á 60 PESETAS

Turrone de Ciudadela recibidos para la presente temporada.

FRANCISCO PONS CARRERAS, SUCESOR DE CANET Y PONS
CALLE NUEVA, 39 Y BUEN AIRE, 3

APRENDIZ

Se necesita uno de 12 á 13 años en el comercio de la calle Arravaleta, 23.



DON SANTIAGO MARQUÉS Y PRINYO

FALLECIÓ

el día 13 del actual á los 22 años de edad.

Q. E. P. D.

Sus afligidos padres, hermanitos, abuelas, tíos; primos y demás familia invitan á sus amigos y conocidos á una solemne Misa de Requiem para eterno descanso del alma del finado, que se celebrará el martes 23 á las 10, en la parroquia de Sta. María, agradeciendo la asistencia á tan religioso acto.

Mahón 18 Diciembre 1902

No se invita particularmente.

Imprenta de M. Parpal, Bastion, 39.—Mahón.

LA VIDA DE MANUEL BELTRAN

3, ARRAVALETA, 3

Este establecimiento acaba de recibir el legítimo TURRÓN de Gijona que expende á 1'60 pesetas la libra.